

# VERDAD

PERIÓDICO REPUBLICANO, DEMOCRÁTICO FEDERAL

Redacción y Administración  
Calle Vilafant, 13, bajos.

APARECE EL PRIMER  
Y TERCER SÁBADO DE CADA MES

SUSCRIPCIÓN: 0'75 peseta trimestre.  
ANUNCIOS á precios convencionales.

## CRÓNICAS

Han arreciado tanto los ataques al Gobierno francés, que el ilustre Combes se ha visto obligado á presentar su dimisión.

Se había formado contra él una liga heterogénea, que aguzaba cada día más sus estratagemas y se prometía no parar hasta conseguir su caída. Combes ha vacilado mucho antes de dar gusto á sus enemigos, que lo son á la vez de la prosperidad de Francia. En aras de esta prosperidad, que adora, ha sacrificado su personalidad, luchando denodadamente con los facciosos que le asediaban. Los nacionalistas, los republicanos moderados, (1) los ilusos que aun creen factible el restablecimiento de aquella asquerosa monarquía que arruinaba á Francia y el enorme montón de descontentos y ambiciosos, que nunca faltan, formaron un núcleo poderoso que se puso enfrente del gabinete Combes.

Consiguieron quebrantarle causando la dimisión del General André, y últimamente remacharon el clavo, logrando la elección de un enemigo suyo para la presidencia de la Cámara. Si Combes tuviera la talla de nuestros políticos, mucho antes hubiera abandonado el poder. Aquí una minoría exigüa, en un momento de decisión, provoca crisis y destituye ministros. Combes, convencido de que su gestión era necesaria, no quería irse. Ha gastado hasta el último cartucho y, solamente cuando hase visto abandonado, con una mayoría insignificante, ha puesto su cargo á la disposición del Presidente.

El se va; pero su obra queda. Ha promulgado algunas leyes que favorecen mucho al obrero, ha limpiado el territorio francés de alimañas y en camino se hallaba de conseguir la separación de la Iglesia y el Estado, cuando le ha arrollado la ambición y el fanatismo de sus enemigos.

Francia está ahora en expectativa de grandes acontecimientos que ojalá se resuelvan hácia levante.

Hemos tenido huelgas en Cadiz y Valencia. Huelgas, con su acostumbrado séquito de guardia civil, atropellos gubernativos en contra de los obreros, muertos, heridos y presos. Nuestros gobiernos no saben solucionarlas de otro modo. Es de lo más cómodo que se conoce. Avisa el Gobernador al Ministro que en su provincia ha estallado una huelga y que el hambre es mucha, y el Ministro, por toda contestación, le ordena que se concentre la guardia civil. Y el mauser se encarga de arreglar las deferencias entre explotados y explota-

dores, y el plomo mortífero cuida de acallar los bostezos de los obreros que no tienen pan.

El homenaje á Benot resultó digno del grande hombre y digno del partido que se lo tributó. «Las ideas gobiernan los pueblos» nos dice el maestro. Propaguemos la doctrina federal, sin cejar un momento, y cuando consigamos que su hermoso programa se haya infiltrado en todas las conciencias, se establecerá, como por encanto, la República democrática Federal, única panacea milagrosa que puede redimirnos del estado á que nos han traído las malas artes de los zánganos de la Restauración y el trabajo mal encaminado de las abejas republicanas.

J. ROJO.

## ECONOMÍA Y ADMINISTRACIÓN

### I.

Dejando para otros más entusiastas, más linceos, más agudos y sagaces el examinar, estudiar y analizar las corrientes políticas de nuestra nación; dejando para esos más inteligentes en la materia el desarrollo de los planes, proyectos ó problemas políticos que, á su entender, hacen falta para la felicidad ó regeneración de nuestra patria, vamos á entreabrir algo el pórtigo de la Hacienda pública, de este servicio, ramo ó elemento social que á todos afecta y al que está directamente ligada la administración municipal.

No queremos ni pretendemos estudiar todo el vasto campo que se contiene bajo la denominación de Hacienda pública porque ello resulta engorroso y difícilísimo.

Desgraciadamente la experiencia ha venido demostrándonos que este ramo, con ser de los principales que afectan al ciudadano, y, casi, la piedra angular de descansa todo lo demás de nuestra organización social, ha sido muy poco estudiado y casi nada discutido. Los estudios y discusiones que sobre este tema se han desarrollado (y no negamos que en ello han intervenido personalidades de reconocidos méritos) han pasado, por la mayoría de los españoles, poco menos que desapercibidos, yendo á sepultarse en la tumba del olvido, en donde descansa el producto ó fruto de grandes inteligencias desveladas en pró de la madre patria que no ha sabido aprovechar aquellos sabios consejos.

Pero el estudio de la administración es insípido, ofrece una monotona abrumadora; los números, las columnas de cantidades cansan. Este estudio no es ameno, grato, ni placentero, de ahí que quede postergado, prefiriéndose las halagadores ilusiones que otorga la política, sin tener en cuenta que ésta, para ser fecunda, y dar resultados, ha de estar en estrecho matrimonio unida con la cuestión económica. La ciencia moderna son los números; estamos en el período positivista: economía y administración. Cualquier política, sea cual fuere, que olvide estos dos factores, producirá desastrosos resultados.

En España tenemos prueba patente de ello. Vamos, pues, á vislumbrar, desde el pórtico, una insignificante parcela del vastísimo campo llamado administración.

No parece sino que los gobiernos se han propuesto desorientar al contribuyente y aniquilar á las corporaciones municipales, en cuanto se refiere á la administración pública. Este servicio, que debiera ser sencillo, fácil, cómodo y comprensible, resulta ser el más enredado y el que otorga menos comprensibilidad, atendida su complicación.

Quizás este embrollo tenga por objeto aumentar la empleomanía ó favorecer á explotadoras agencias que salen al paso del infeliz contribuyente que, necesitando gestionar cualquier asunto, por baladí y claro que sea, tiene necesidad de dejarse explotar si quiere que se resuelva su petición.

Y en cuanto á las corporaciones municipales en los asuntos que tienen á su cargo relacionados con la administración pública, están subordinadas á una tutela vergonzosa y perjudicial para los intereses morales y materiales.

Para que quede demostrado, basta que nos fijemos, aun que sea rápidamente, en el impuesto de consumos, el tan odioso, inmoral y tan perturbador, pues que, por sí sólo, basta para llevar el desorden, el desbarajuste é intranquilidad en el seno de las más morigeradas poblaciones.

Fijémonos en este impuesto y veremos que los municipios llamados á hacerlo efectivo, recaudándolo de los particulares, no tienen personalidad para determinar la forma y manera de llevar á cabo aquella recaudación, que podría ser menos onerosa para el contribuyente.

Desde las elevadas esferas gubernamentales se dictan las reglas á que deben ceñirse los Ayntamientos para hacer efectivo aquel impuesto. De suerte que dichas Corporaciones, que están en contacto con el pueblo, que conocen el modo de ser especial de cada localidad que podrían adoptar una forma recaudatoria, sinó simpática, menos odiosa, hánse de subordinar á unas reglas que casi siempre son contrarias y pugnan con el espíritu popular.

Sin ir más lejos, aquí, en nuestra querida y democrática ciudad, tenemos á la vista un ejemplo harto expresivo de la abominadora tutela que el Estado ejerce con las Corporaciones populares, hasta en los asuntos que debieran ser de su peculiar iniciativa.

Aquí, para la recaudación del impuesto de consumos, se gasta otro tanto, ó más, de lo que importa el cupo, ello aparte las vejaciones del contribuyente y los conflictos entre matuteros y consumidores: de suerte que en esta Ciudad y en todas las poblaciones que la forma de hacer efectivo tal impuesto sea igual, se paga dos veces el consumo, una como cupo y otra por recaudación de aquel.

Aquí se paga: el cupo señalado para el Tesoro, el cien por cien de recargo municipal y otro cien por cien por recaudación.

Es altamente vergonzoso que para la recaudación de un impuesto, tenga que gastarse una suma igual ó superior á dicho impuesto, y más lo es si se tiene en cuenta que allí en donde el

(1) Si es que cabe ser buen republicano y moderado.

impuesto se realiza por reparto, solo puede exigirse el tres por ciento como precio de recaudación y conducción de caudales.

Débase todo ello, en primer término, como tenemos dicho, á la ingerencia del Estado en las Corporaciones populares, á la falta de autonomía é independencia de éstas en asuntos como el de que se trata, que debieran estimarse de su exclusiva competencia; y en segundo lugar—aunque sea doloroso el decirlo—debemos reconocer que obedece, en buena parte, á la apatía de tales corporaciones que no se demoran en estudiar y plantear sistemas nuevos, sujetos siempre á la funesta rutina.

## LA SUERTE

He ahí la *La Pratrona* de los desgraciados. ¿Y qué es la suerte? El alivio del afortunado, el bienestar del tonto, la desgracia del ignorante, la esperanza de quien la llama, la desesperación de quien no la alcanza. Caprichosa y burlona parece dar las más de las veces su mano á quien menos falta le hace, con lo cual irrita á los demás y encrespa cada día más el mar borrascoso de la desigualdad social.

Examinad la sociedad, pasad revista de sus individuos y os convenceréis de la verdad de nuestras afirmaciones.

¿Quién es D. Pablo de M.? Pues es un señor que no sabe leer pero posee miles de hectáreas de tierras heredadas de sus padres y por las que no paga la correspondiente contribución; cobra anualmente una renta más que envidiable y se pasea, concurre al teatro, viaja en express, fuma habanos, juega, gasta, derrocha y..... contempla como el vecino de enfrente no come, como los hijos de éste no salen á la calle por faltarles las prendas de vestir necesarias.

¿Conocéis á D. Segismundo X.? Pues otro punto filipino que si sabe leer no sabe escribir su nombre. Con una rapidez *asombrosa* labró una cuantiosa fortuna que le permite vivir desahogadamente. ¿Le creeréis filántropo? No tal: para él no hay más hombre que el *ego*.—El que no pueda vivir que se muera—exclama cuando persona de sentimientos humanitarios, solicita su amparo.

¡Oh D. Castor! ¿qué persona bien educada no hace alabanzas de él? Es muy inteligente en materia de negocio, aun que no sabe que 7 y 15 suman 22. Protegido por un tío suyo puso una gran fábrica y en pocos años triplicó el capital primitivo. Rico ya, cerró la fábrica, paró las máquinas y echó á la calle á aquellos que con su sudor y con la mutilación de alguno de sus miembros elaboraron el oro de su amo, del amo ingrato que no tenía que acordarse más de sus trabajadores.

La suerte en manos de gente improdutora es un mal para la sociedad. Fomenta el odio ageno, llena de cólera al desheredado, ciega é impele al desdichado al robo y al crimen. Contra ese mal hay que dirigir nuestros golpes, hasta extirparlo. ¿Cómo conseguirlo? Desterrando del mapa la suerte. Haciendo de modo que todos los hombres iguales por su nacimiento y por su suerte lo fien todo en el trabajo y en el grado de su cultura. Protestando continuamente de esa odiosa acumulación del capital no solamente con la palabra, sí que también con los hechos, con los hechos, sí, no, es, altruistas, de procurar entre todos los obreros grandes sumas, pues no faltan sumas, para oponerlas á las de los privilegiados. Levando á la mente de cada obrero que la tierra no debe ser patrimonio de unos pocos, infiltrando en su corazón el amor á todos.

FILÓFANO.

## EL IDEAL

Grave error cometen los partidos radicales, encumbrando á seres ambiciosos ó maliciosos que en la sombra de la popularidad, y dando notas exageradamente extremadas, buscan tan solo el medro personal, postergando todo principio de ideal para satisfacer tan solo su propia vanidad.

Sin duda son reminiscencias de otros tiempos, que ya cuidarán de borrar las presentes generaciones, más instruidas políticamente que aquéllas; antiguamente las fracciones del fraccionado partido republicano llevaban la denominación de sus jefes, y así existían Zorrillistas, Castelaristas, etc., etc., lo que significa que tenían más culto al hombre que al ideal que defendían. Lo que dejo apuntado, me parece es falta de sentido común, porque la adhesión se debe siempre á la idea, que es lo único que permanece invariable, nunca al hombre en lo que significa de personal y particular, porque nos expondríamos á quedar burlados, como sucedió á los adictos á Castelar, en época no muy remota, que después de largos años de cruentas luchas y sacrificios, so pretexto de que la libertad ya estaba asegurada, licenció á unos y aun se dice que aconsejó á otros, que pasaran al campo monárquico, como así lo efectuaron algunos, si bien en la última etapa de su vida intentó borrar, volviendo como republicano en la vida activa, los naturales desengaños y desconfianzas que provocaron su veleidosa actitud.

Creo que los republicanos conscientes no debemos fiar demasiado y nunca de una manera absoluta nuestro porvenir en manos de jefe alguno, creyendo, no obstante, que la buena armonía y la disciplina son indispensables, y que hemos de castigar con mano dura como lo haríamos con el más insignificante soldado de fila los desmanes de nuestros directores, evitando así que se conviertan en ídolos de los ignorantes y fanáticos. Debemos guardar culto al ideal, nunca al hombre.

¡Idólatras del Ideal, agrupémonos para defenderlo sin odios ni rencores personales: luchemos por él, cantando cual bohemios, al generoso son de Paz y Progreso, Amor y Libertad!

J. R. B.

## EL BAILE

### II.

Por sentado dejé en mi primer artículo que, físicamente considerado, es el baile un mal vicio y que como tal debe combatirse. No me esforzé en demostrarlo porque creo están en la conciencia de todo el mundo cuántos argumentos aduje en apoyo de mi tesis. Nada dice en mi contra el que haya considerable número de bailarinas. Bailamos aun sabiendo que es malo, del mismo modo que hacemos muchas otras cosas teniendo la seguridad de que no son buenas.

El que haya un montón inmenso de locos que cifran su dicha en bailar, no niega el carácter eminentemente antihigiénico del baile, como el gran número de fumadores no hace buena la nicotina.

Para formarse una idea de lo que es el baile, en el orden que podemos llamar moral, no hay más que penetrar en un salón (prefiriendo los más baratos) y fijarse, sin escuchar la música, en la escena que se está representando. Ayuntamiento contemplativo de dos sexos opuestos; las parejas descansen recíprocamente: escúrrase algún beso impuro, (1) sazonado de lujuria: miradas centelleantes, preñadas de deseos se

(1) Los besos que se puedan dar dos que se quieren son muy puros; me refiero á los que se escurren al azar; qué no son pocos!

esparcen por doquier; apretujones despachados á granel balancean el concurso y en unión de un repertorio de frases entrecortadas, alientos confundidos, contactos sugestivos etc. etc. caracterizan el baile haciendo que sea, bajo el aspecto moral, peor, si cabe, que considerado higiénicamente.

Un distinguido contrincante me decía, contradiciendo mis teorías, que el baile despierta emociones estéticas y que es un medio de expansión y comunicación muy natural entre enamorados. Niego rotundamente que el baile actual, el baile de ribetes y rúbricas que ha invadido nuestros salones, despierte emociones estéticas. Esto hubiera podido, tal vez, aplicarse al baile metódico y circunscripto de nuestros mayores; pero no al funesto baile de hoy, capaz tan solo de despertar, si durmieran, los deseos impuros. Respecto á ser medio de expansión y comunicación muy natural entre enamorados, dejando aparte la opinión que el amor me merezca, estoy conforme en ello; pero no tiene fuerza, en abono del baile, tal argumento, porque la gran mayoría de las parejas, que piruetean por nuestros salones, no son enamorados; muchas veces ni se conocen, ni siquiera se habían visto nunca. Yo comprendo perfectamente la dulce expansión que encuentran bailando dos que se aman, porque la he sentido al tener en mis brazos á la mujer querida; pero por igual razón no veo el aliciente sano y sincero en el baile indiferente.

Las doncellas se ponen en rigurosa hilera esparciendo por doquier miradas y sonrisas de futura gratitud. Los machos van dando la vuelta para mejor escoger el trozo de carne femenina que han de apretujar luego. Los hombres escogen; las mujeres son escogidas y vuelta á las contusiones y piruetas.... Por este lado no aparece la estética.

No paran tampoco aquí las maldades del baile. El contacto de los dos sexos engendra deseos y esos deseos, directa ó indirectamente, tienen que satisfacerse y esta satisfacción ocasiona un gasto que, unido al cansancio, consecuencia natural de saltos y cabriolas, ocasiona desarreglos en el organismo. Si no se satisfacen, aparecen las no menos temibles consecuencias de deseos contenidos.

Ni en lo físico ni en lo moral cabe pues recomendar el baile; se presta, por el contrario un excelente servicio combatiéndolo y poniendo de relieve sus malas cualidades.

A. P. C.

## LA 2.ª ASAMBLEA UNIVERSITARIA

### RAYO DE LUZ

Consuela ver que aun haya en España hombres de ciencia que se preocupan de regenerar al país, de capacitar al pueblo y de levantar el decaído espíritu público, del estado de prostración en que se halla sumido.

Cual rayo de luz que viene á iluminar y vivificar nuestros tenebrosos y entorpecidos cerebros, reúnanse en Barcelona los días 4 y siguientes del actual, la 2.ª Asamblea universitaria, que más que una asamblea de catedráticos ha sido una conjunción de elementos progresivos, ansiosos de romper caducas rutinas, viejos ó inservibles moldes, y de preparar una generación nueva que mire alto y piense hondo, porque como manifestaron en su primera sesión, las Universidades no deben ser Escuelas de médicos, abogados, farmacéuticos y catedráticos, sino centros de elevada cultura y de formación de filosofía, ciencias, letras y artes.

Muy pronto se comprendió que atacaban el mal de raíz: el obispo de Barcelona se excusó de asistir, al propio tiempo que les negaba el

derecho de deliberar sobre los asuntos que estaban anunciados; las demás autoridades también brillaron por su ausencia, excepto el Alcalde accidental, el republicano Sr. Corominas. También huyeron á la desbandada cual pájaros nocturnos, al aproximarse la luz del día, muchos catedráticos, que se distinguen por sus ideas ultramontanas, de fijo porque veían amenazada la potestad é ingerencia eclesiástica en la enseñanza, que ellos quisieran encumbrar sobre la civil.

Aludiendo á las Conferencias de extensión universitaria de las que es iniciador el que ejerza de presidente el Catedrático de Oviedo señor La Sela, dijeron era necesario que se uniesen los profesores que desean enseñar y el pueblo que desea aprender; nobles y elevados propósitos, por lo visto, gufan á estos señores; más tememos resulte estéril su labor por este lado; se trata de un pueblo en su mayoría desidioso y estoico, en que germina y se arraiga todo lo malo, en que se asfixia y muere todo lo bueno.

El sabio catedrático de la Universidad Central D. Gumersindo de Azcárate, una de las figuras más salientes del partido de Unión republicana, trató con muy buen tacto la autonomía universitaria, condición que los federales creemos indispensable á todo organismo para adquirir personalidad y vida propias; mucho nos gustó fuera el Sr. Azcárate el ponente de este tema, aunque ya estamos convencidos de que en el partido de unión, los hay que son tan autonomistas como nosotros.

La nueva orientación que se pretendía imprimir á los centros docentes no ha encontrado calor ni apoyo en las altas esferas del gobierno; tan nobles propósitos se estrellarán ante la apatía de nuestros gobernantes.

Las monarquías son enemigas naturales de la civilización y el progreso, porque viven de la ignorancia y la inercia del pueblo: por el contrario la fuerza de las repúblicas radica en el pueblo culto y por esto todas las reformas que tiendan á elevar el nivel intelectual de los ciudadanos, á difundir la instrucción en las masas, encuentra eco en las naciones regidas republicanamente.

Hay que hacer un trabajo previo, señores asambleístas: cuando hayamos cambiado de régimen, cuando el sol de la república ilumine los hoy menguados restos de nuestra querida patria, podréis andar libres de trabas por la ancha vía del Progreso y la Civilización, y crear una generación de hombres libres y conscientes que la mantengan y admiren.

ROLANDO.

## PICOTAZOS

Hace algún tiempo supimos que el Alcalde D. Tomás Jordá, había prohibido las rifas de especies comestibles, bebestibles, que se habían puesto de moda.

Nosotros, á pesar de creer que con tal orden se quitaba un medio de subsistencia á algunos infelices, no censuramos al Alcalde, porque se cumplía con la Ley.

Tenemos en esta Redacción, á disposición del Sr. Jordá, un cuadrilongo de papel verde botella en el que se lee:

“Cofraría de la Purísima Sanch de N. S. Jesucrist.—Regalo que fa la cofraría als germans d' un tocino, de pes 100 carniceras, un anyell y dos parells de pollastres, á n' els que surtin afavorits ab los quatre primers números respectivament del sorteig que se verificará en la Capella de San Sebastián d' aquesta Ciudad lo día 25 de Mars próxim á las 3 de la tarde.—Figueras Janer de 1905.—Número 3640—Val 10 céntims. Caduca al 25 d' abril vinent”—Hay como una cuarta parte de sello.

Creemos que no tienen más derecho estos gordiflones “germans d' un tocino” que aquellos desgraciados arriba nombrados, y hacemos la denuncia seguros de que el Alcalde les meterá mano.

¿Á qué tantas rifas?

¿No hay bastante con rifar al público?

Cortamos:

“En la Juventud monárquico-democrática de Cartagena se ha celebrado una velada, pronunciándose discursos desde las 20 hasta las 2.

Las jóvenes, que eran en gran número, hubieran preferido baile.”

Tratándose de discursos monárquicos, mejor era de desear un sueño apacible,

La flamante “Juventud Federal” de esta, según leemos en las páginas figuerenses de *El Autonomista* de Gerona, dará fé de su vida con un baile que se está organizando para conmemorar el 11 de febrero.

No está mal la idea. Y vendrá de perlas para decirles á nuestros politicastos que no han sabido traerla de nuevo ¡qué bailen!

Pero la juventud anda mal. Quiere empezar ilustrando á sus socios por los pies.

## GACETILLA

Del número pasado fué retirado por exceso de original un suelto referente á la *reprise* de «Juventud Federal» que se está llevando á cabo, según hemos venido leyendo en *El Ampurdanés* y *El Autonomista*. Le deseábamos, sinceramente, mejor fortuna que á sus hermanas mayores, que nosotros alimentamos y que nosotros vimos morir traicioneramente asesinadas por quienes aparentemente las protegían y amparaban.

El Claustro del Instituto general y técnico de esta ciudad ha acordado, por unanimidad, no haber lugar á cobrar su paga el miembro doctor don Juan María Bofill y Roig por ostentar el cargo de diputado á Cortes.

Los comentarios los dejamos á cargo de la comparsa obrera de nuestro Ayuntamiento.

**Malos vientos.**—Lo son en efecto los que reinan en nuestra casa consistorial, en cuanto se refieren á su estado económico; dícese que el acostumbrado *superavit* de todos los años, se convertirá en el presente en *déficit* de importancia, debido á la merma que sufrirá la recaudación, á consecuencia de la supresión de los derechos sobre el trigo y sus harinas, y los exigüos resultados que por diversas causas se obtendrán de los alcoholes en el presente año comparados con los anteriores, en los que constituían estas materias las principales fuentes de ingreso. El ayuntamiento, que separamos, no se ha preocupado gran cosa del asunto, procurando establecer nuevos arbitrios que afectaran sólo á las clases pudientes, en sustitución de los suprimidos en beneficio de los pobres, para resarcirse de los quebrantos que esto le ocasiona, ni ha puesto en juego los medios de que dispone para lograr como era lógico pensar, que las clases menesterosas salieran beneficiadas con la supresión del ya citado impuesto. En asuntos de esta índole es donde hace falta ver el interés que los señores concejales deben tomar por sus administrados.

El domingo pasado fué conducido á la última morada el cadáver de doña Isabel Taberner, viuda de D. Federico Burgas y madre de nuestro querido amigo y correligionario el teniente de Alcalde D. Juan Burgas Taberner.

El entierro fué una patente demostración de las simpatías con que cuenta en esta Ciudad la familia Burgas, á la que expresamos desde estas columnas nuestro pésame más sentido.

**Teatro.**—El sábado último debutó un remiendo de la compañía de zarzuela chica que venía haciendo las delicias (?) del *respectable* público. No

ha habido más alteración de bulto que el cambio del Sr. Bolumar por el Sr. Rojo, porque el señor Martín resulta un conglomerado inofensivo. El señor Rojo representó y cantó bien su parte de Roberto en *Bohemios* captándose las simpatías del público que no le regateó sus aplausos. La señorita Carrasco también estuvo acertadísima en su papel de *Cosette*. Las demás partes con lunares. Flaquer cada día más payaso. En su cometido de señor Giraud, abusando del empuje. Aragonés también apayasó bastante el Víctor. El venerable Sr. Navarro haciendo el ganso como siempre. La señorita Brieva y una corista que hicieron la pareja de grisetitas mal. Á pesar de venir la Brieva, anunciada como primera tiple, no pudieron cantar su parte. En el himno de los Bohemios del segundo cuadro la orquesta se vió obligada á perseguir tenazmente al corista que cantó el solo; pero como corría como un lebre, no pudo conseguirse que saliera afinado.

*Los picaros celos* gustan. Tienen chistes agrícolos que entretienen agradablemente.

*Congreso feminista* es un cienpiés que no ha gustado pizca.

Al maestro Sr. de Julián le recomendamos el vigorizador eléctrico para ver si recobra las perdidas energías. X.

**A ruego de nuestros suscriptores**, hacemos saber al Sr. Administrador de Correos de esta Ciudad, que hay algunos carteros que exigen cinco céntimos por cada postal que reparten.

Si no hay enmienda, diremos qué carteros son.

**Advertimos á los directores de *El Ampurdanés*, *La Veu del Ampurdé* y *El Herald***, que desde que hemos trasladado nuestra redacción á la calle Vilafant, 13, bajos, no recibimos el cambio que tenemos establecido.

Esperamos atenderán nuestra queja.

**Hemos recibido una carta de Llaná** en la que se nos manifiesta que en dicha villa se está jugando á los prohibidos de una manera escandalosa.

Nos parece serán inútiles sus quejas y denuncias, pues sabemos por experiencia propia, que no tendrán eco en parte alguna.

**Debido á órdenes gubernativas** ha dejado de publicarse *El Ideal*, de Gerona, periódico republicano de aquella localidad.

Dícese que pronto aparecerá otro, con el título de *El Radical*, siguiendo la misma política que el suspendido.

**La semana pasada** falleció nuestro particular amigo José Teixidor y Murtra.

Séale la tierra ligera.

**Se nos comunica** que en la reunión de delegados del partido federal convocada por el Comité del mismo para la tarde del jueves, 19 del presente, apesar de no haber tenido aquélla efecto por no reunirse suficiente número de representantes, se indicó á los que allí asistieron, que el objeto de la convocatoria era recomendarles la conveniencia de que subvencionaran á *El Autonomista* en su edición correspondiente á Figueras, por considerarlo de utilidad para el partido, y poder contar con un defensor (?) en los asuntos de sus respectivas localidades.

Apesar de merecernos entero crédito la persona que nos ha dado la noticia, preferimos creer, interpretó mal las palabras que se pronunciaron, pues no llegamos á comprender que el Comité se exceda de tal manera en sus atribuciones, y menos en asuntos como el presente, que, caso de confirmarse, se prestaría á sabrosos comentarios y daría lugar á enérgicas censuras, que nosotros seríamos los primeros en prodigar. De todos modos estaremos á la mira de lo que suceda en la nueva reunión que al parecer se ha convocado.

**Hemos sabido** que ha sido inscrito en el Registro Civil de Buenos Aires, un hijo de nuestro estimado amigo, paisano y correligionario, Francisco Batet, con los nombres de Germinal, Zola y Pí y Margall.

Nuestra alma, entusiasta por la emancipación, vibra ante ejemplos de esta naturaleza. Damos nuestra enhorabuena más cordial al amigo Batet.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LEGIA  
LÍQUIDA



**PROGRESO**



LEGIA  
LÍQUIDA

Pídase en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos

Fabricante: Vda. de M. DARNER. --- FIGUERAS.

**ESPECIALITATS CUSÍ**

Laboratori d' anàlisi—Orlans y llets.

efecte segur é immediat per curar ab

**Pomada CUSÍ,**  
ULLS DE POLL  
DURESAS  
VERRUGAS

ab la rapidesa dels medicaments heroics.  
(vegis el projecte qu' acompanya la caps).

La Farmacia CUSÍ  
ofereix ademes als  
clients

**Neuralgina,**  
DOLORS NERVIOSOS  
DE CAP Y LA BOCA  
(remey extern)

Cura al acte de sa aplicació, els dolors nerviosos que provi-nents de la boca, s' escampan per tot el cap.

la secció d' ortopèdia, solidament provehida. Braguers, duchas Smard, tirallets, pulverizadors, mitxas de goma.  
la secció d' herbolaria, verdaderament notable per lo completa.  
el laboratori farmacèutich, ahont s' hi prepara Glas per malat, Gas oxigèno medicaments granulats etc.

**Gotas CUSÍ,**  
CAIXALS CORCATS

N' hi ha prou ab una desfila posada en la part corcada, per calmar el mal de caixals mes fort.

ANTIGUA CASA "GENSANA"

QUINCALLERIA Y MERCERIA

JAIME NAVARRA É YLLA

Sucesor de J. BOSCH Y ROIG

Calle de Gerona, núm. 3.—FIGUERAS

Al dirigirme al público por primera vez, tengo el honor de poner en su conocimiento el haberme hecho cargo del establecimiento de QUINCALLERIA Y MERCERIA de D. Jaime Bosch y Roig, sucesor de J. Bori, que por fallecimiento de dicho Sr. Bosch me ha cedido su viuda D.ª Jacinta Roig, propietaria que habia quedado del mismo.

Siendo mi ánimo continuar el mismo negocio, he puesto especial empeño en proveer mi establecimiento de un completo y variado surtido en artículos relacionados con el mismo, á fin de satisfacer en un todo los deseos de los que me honren con su confianza.

Especialidad en JUGUETES, OBJETOS PARA REGALOS, PARAGUAS y artículos de temporada.

**"POLIPUT"**

Paño universal para el CALZADO DE COLOR

El más cómodo, más limpio y más económico

Se recomienda por ser el UNICO que carece de toda substancia perjudicial para el calzado.

DE VENTA: En las principales Zapaterías y Bazaes.

SE VENDE á precios reducidísimos lo siguiente:

Varios Bocoyes, barriles, pipas y toneles vacios.—Un depósito de hierro estañado.—Una máquina para moler almendra.—Una máquina para tapar botellas.—Instalación y aparatos de gas.—Armarios, estantería, escaparate y mostradores.—Un carretón y varios útiles.—Jarabes, licóres y champagnes.

Todo de la antigua fábrica y tienda de la Sra. Vda. de A. Corbera.

Dirigirse á **Luis Vergés**, calle de S. Cristóbal, 12, 1.º FIGUERAS.

**CAFÉ COLÓN**

Este antiguo Café, dotado de lujosos y bien decorados locales, ha abierto nuevamente sus puertas, corriendo á cargo ahora de D. PEDRO CAMPS MIRACH, sirviéndose en él al público que concurra allí, muy buen café y escelentes bebidas.

GALLETAS Y BIZCOCHOS DE LUJO

**LA GLORIA**

Carbonell y Bellavista, S. en C.  
BARCELONA

Especialidad de la casa

**BREAK-FAST**

Exquisito desayuno para the ó café con leche.  
Pídase en las principales Confeiterías y Droguerías.

Representante: J. FONOLLEDA

**Papel de fumar EMPORIUM**

Se recomienda por su pureza.  
No perjudica en nada á la salud.  
De venta en todos los estancos bien provistos.

**COLEGIO RAMIS**

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos  
Clases especiales para señoritas y para adultos.  
Preparaciones para EL BACHILLERATO

**LAMPISTERIA**

BATERÍA DE COCINA.  
OBJETOS ARTÍSTICOS PARA REGALOS.  
CRISTALERÍA PARA MESA Y ADORNO.

**H. NOGUER Y CANTA**  
Perelada, 9 y Tins, 1.

COMPañÍA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

**LA GRESHAM**

Compañía de seguros contra incendios

**LA PALATINE**

Dirigirse á

**D. Juan Carreras Barneda**  
PUERTA DEL SOL, N.º 2.

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

**FRANCISCO CANET**

Subida al Castillo, 2.

CARRUAJES DE ALQUILER

— Y —  
AGENCIA DE TRANSPORTES

— DE —

**FERNANDO BALAGUÉ**

**RAMBLA. 14, FIGUERAS**